

ÉCONOMIE

## Un bel avenir dans les déchets...

Premier pôle lorrain de coopération économique, Florange e2i veut mettre en œuvre une vaste démarche d'écologie industrielle, ou comment développer l'emploi solidaire en gérant mieux les déchets des entreprises du territoire.

On travaille dans les déchets... » Ce positionnement parfaitement assumé, « n'était pas une vocation, mais un créneau à saisir pour créer de l'emploi », rappelle Bernadette Festor, gérante de Valo'.

L'entreprise d'insertion florangeoise a plus que réussi son pari, c'est aujourd'hui une PME durable employant 67 salariés et l'initiatrice d'un nouveau projet ambitieux : mettre en œuvre le premier Pôle territorial de coopération économique (PTCE) lorrain. Soit une nouvelle structure labellisée par l'État, sur le modèle des pôles de compétitivité, mais engagée dans une démarche d'écologie industrielle. « On va oublier le sigle PTCE et lancer Florange e2i (écologie industrielle et insertion) » sourit Bernadette Festor.

Mais l'écologie industrielle quésaco ? « Un sujet actuel et majeur », a souligné Paul Arker, président de la CCI Moselle à l'occasion du lancement officiel du nouveau pôle.

Pour être plus clair, Eric Hassam, directeur d'Auchan Sémecourt, a expliqué comment une bonne gestion de ses déchets permettait à l'hypermarché d'en tirer profit. 830 tonnes de déchets cartons compactés et revendus chaque année rapportent ainsi 60 000 € à l'entreprise, de même que 16 tonnes de papier, 71 tonnes de palettes de bois recyclées ou broyées, autant de plastique, de ferraille - « même si on cherche encore une idée pour recycler les cintres » -, de polystyrène une fois recomposé... « On peut gagner de l'argent sur les déchets ».

L'enjeu pour Florange e2i est d'impulser ce type de démar-



Les personnalités du monde économique et le président du Val de Fensch ont salué le lancement de Florange e2i, pôle territorial de coopération économique reconnu par l'État. Photo Pierre HECKLER

che en coopération entre les entreprises du Val de Fensch, « réduire les coûts et créer des emplois locaux pour l'insertion et pour le monde du handicap », résume Bernadette Festor.

La démarche est expliquée par Philippe Lerouillois, économiste consultant, professeur associé à l'Université de Lorraine. La première étape sera d'établir un diagnostic territorial d'ici l'automne prochain, puis d'élaborer des solutions de mutualisation. « Il faut aller

"au cul" des poubelles pour bien comprendre comment ça marche. Une enquête sera réalisée auprès de 50 à 100 entreprises du territoire pour identifier les gisements de déchets, repérer les masses. Après on se posera la question de ce qu'on en fait et des solutions d'ingénierie à proposer ».

Florange e2i peut aussi impliquer de la recherche et déve-

loppement en lien avec l'Université de Lorraine. De bonnes idées traînent déjà dans les réserves de Valo'. L'entreprise a, par exemple, collecté six tonnes de cartes cadeaux usagées en PVC. « Ça ne vaut pas grand-chose, 50 à 130 € la tonne », glisse

Bernadette Festor. Mais un laboratoire de l'université de Lorraine planche sur la possibi-

lité de transformer ce PVC en "matière première secondaire", (comment en faire des microbilles pour le réinjecter dans un nouveau matériau...)

« Et pourquoi pas amorcer ainsi une filière plastique ? Et ce n'est qu'un exemple... »

Lucie BOUVAREL

Florange e2i, contact : Bernadette Festor, b.festor@valo.info 03 82 59 56 66.

Judi 12 Jun 2014

FLORANGE

### Écologie et industrie solidaires



Philippe Lerouillois, économiste (au 1<sup>er</sup> plan) et Bernadette Festor, gérante de Valo', à l'origine du projet Florange e2i. Photo Pierre HECKLER

Créer un pôle de compétitivité économique basé sur l'écologie industrielle et l'emploi solidaire, c'est le pari qu'entend bien relever Florange e2i (écologie industrielle et insertion) sur le territoire du Val de Fensch. Il s'agit, en clair, de faire coopérer les industries et collectivités pour une meilleure gestion de leurs déchets et, par là même, de créer des emplois pour le monde de l'insertion et du handicap. Ce projet ambitieux vient d'être retenu par l'État comme pôle territorial de coopération économique.

> En page 3